
1 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO NÚCLEO DOCENTE ESTRUTURANTE (NDE) DO 
2 DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA SOFTWARE Nº 04/2021. No dia quinze do mês de 
3 dezembro de dois mil e vinte e um, com início às quatorze horas, considerando a crise sanitária 
4 internacional pelo SARS-CoV-2 e a Resolução CONSUNI n° 14/2020 e, por conseguinte, a 
5 recomendação de manter o distanciamento social, realizou-se, virtualmente, reunião ordinária do 
6 NDE do Departamento de Engenharia de Software da Universidade do Estado de Santa Catarina 
7 – CEAVI, presidida pelo professor Carlos Alberto Barth. Também estiveram presentes os 
8 professores Adilson Vahldick, Fernando dos Santos, Marília Guterres Ferreira e Pablo Schoeffel. 
9 No expediente, o professor Adilson solicitou a inclusão em pauta do item “reforma curricular do 

10 curso” e “composição do NDE”. As duas inclusões foram aprovadas. Não houve outras alterações 
11 na pauta. Foram aprovadas as atas das reuniões n° 02/2021 e n° 03/2021, inseridas no processo 
12 digital SGPe UDESC n° 3.346/2021. ITEM 1. Aprovação dos Planos de Ensino 2021/2. O 
13 presidente do NDE apresentou os planos de ensino do semestre 2021/2. Comentou que todos 
14 respeitaram os parâmetros acordados e vigentes para o semestre em curso. Que todos guardam 
15 pertinência com o referencial bibliográfico do curso. Sugeriu que as próximas conferências de 
16 planos de ensino, semestre 2022/1, sejam feitas diretamente pelo SIGA pelos membros do NDE. 
17 O professor Carlos se prontificou a solicitar, à Secretaria Acadêmica, acesso a função dedicada 
18 exclusiva para visualização dos planos de ensino para avaliação pelos membros do NDE. Em 
19 votação, os planos de ensino 2021/2 foram aprovados sem ressalvas. ITEM 2. Relatório 
20 Semestral da Avaliação Institucional 2021/1. O presidente do NDE apresentou os dados da 
21 última avaliação institucional. Fez um comparativo dos percentuais de participação entre os 
22 últimos semestres e o semestre 2021/1. Que ainda há dificuldade de adesão por parte dos 
23 alunos, embora seja feita ampla divulgação e concedido tempo em sala de aula para 
24 preenchimento do questionário. Comentou que o desempenho das turmas, avaliação dos 
25 professores, sofreu leve melhora em 2021/1. Sobre a autoavaliação docente, frente ao ensino 
26 remoto, os professores responderam que se sentem mais preparados que no semestre anterior. 
27 Fez a análise dos comentários discentes relacionados às aulas remotas e dificuldades de 
28 acompanhar as aulas por falta de infraestrutura na residência. Sobre o suporte da UDESC, os 
29 alunos consideraram o apoio no semestre 2021/1, melhor que no semestre imediatamente 
30 anterior. O professor Pablo comentou que as respostas subjetivas são mais importantes que as 
31 questões objetivas. O professor Carlos comentou que em 2022 a comissão de avaliação do 
32 curso, visitará a UDESC Alto Vale. Que a atuação do NDE no curso é quesito avaliativo da 
33 comissão. A professora Marília perguntou qual foi o número de alunos aprovados. Comentou que 
34 muitos alunos ficaram em exame e não aprovaram. O professor Carlos comentou que os 
35 semestres iniciais são com alunos mais empolgados. Que não tem dificuldade com a presença 
36 nas provas. O professor Fernando considerou a avaliação 2021/1 positiva, porque ainda se está 
37 vivendo a pandemia. Comentou que a falta de necessidade de frequência é um gargalo para a 
38 qualidade das aulas e aproveitamento dos alunos. Que o NDE sempre juntou esforços, por meio 
39 de comunicados e lembretes em reuniões, para estimular os alunos a responder a avaliação 
40 institucional. Sugeriu que o questionário avaliativo tenha perguntas mais sucintas para favorecer 
41 a participação dos alunos. O professor Pablo, apresentou relatório do SIGA com a relação de 
42 aprovados e reprovados. Comentou que o índice de reprovados não sofreu alteração 
43 significativa, se comparado com a pandemia. O professor Fernando sugeriu que as 
44 considerações das avaliações institucional e a metodologia híbrida fossem tomadas em 
45 consideração no momento de trabalhar a reformulação do curso. A professora Marília comentou 
46 que a UDESC foi uma das poucas universidades que conseguiu recuperar o calendário 
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47 acadêmico, frente ao atraso da pandemia. Que os professores têm trabalhado muito e se 
48 esforçado para não prejudicar os alunos. A professora Marília sugeriu maior divulgação sobre o 
49 assunto “saúde mental”. Que muitos alunos relataram necessidade de suporte psicológico na 
50 avaliação institucional. Que essa atenção social deve ser voltada tanto para discentes quanto 
51 docentes. ITEM 3. Reforma Curricular do Curso. O professor Adilson comentou que a reunião 
52 do dia 10/12/2021, com o professor Nério (PROEN) e o professor Balduíno (PROEX), foi muito 
53 esclarecedora. Que a reunião versou sobre o ensino híbrido e a curricularização da extensão. 
54 Que já é possível iniciar a confecção do plano de reforma curricular do curso. Solicitou que algum 
55 docente se prontifique a confeccionar o documento. O professor Carlos comentou que será 
56 necessário redefinir a grade do curso de acordo com o corpo docente e os objetivos estratégicos 
57 do curso. Que todo o trabalho de reformulação do curso deverá prever a área de conhecimento 
58 de cada professor, ressalvado o interesse maior do departamento. O professor Pablo sugeriu 
59 envolver o professor Eliel na reformulação da grade. O professor Carlos comentou que a 
60 reformulação curricular deve priorizar a excelência do curso. Que a reformulação do curso não 
61 contemplará algumas disciplinas da área de conhecimento de alguns professores do 
62 departamento. A professora Marília comentou que terá que se adaptar devido a disciplinas novas. 
63 Sugeriu que os professores se envolvam para tomar decisões em conjunto e evitar maiores 
64 problemas e sobrecarga de trabalho. O professor Adilson comentou que a responsabilidade de 
65 se adaptar à reformulação do curso é de cada professor. Que as alterações passam pelo 
66 departamento para publicidade e ciência de todo o corpo docente. Que mudanças no PPC 
67 ocorrem em todos os departamentos. Que cabe a cada docente se adaptar. Sugeriu que fosse 
68 montada uma comissão para dar andamento à reformulação do curso. O professor Fernando 
69 sugeriu que fosse consultada a legislação sobre a obrigatoriedade de adaptação de um docente 
70 às novas realidades e mudanças dos cursos. Foi sugerida como comissão de reformulação do 
71 PPC os professores Fernando dos Santos, Marília Ferreira Guterres e Pablo Schoeffel. O 
72 professor Adilson sugeriu que seja definido um cronograma para tramitação na PROEN até 
73 outubro de 2022. O professor Fernando colocou que a comissão precisará do apoio do 
74 departamento e poderá delegar tarefas aos demais membros do departamento. ITEM 4. 
75 Composição do NDE. O professor Carlos comentou que a PROEN respondeu a consulta do 
76 Departamento de Ciências Contábeis sobre a composição do NDE (Documento Digital SGPe 
77 UDESC n° 42.224/2021). A PROEN determinou que deve ser respeitado o limite de trinta por 
78 cento de membros em cada NDE. O professor Adilson se ofereceu para deixar o NDE. Não houve 
79 discussões. Será solicitada atualização da portaria do NDE junto à Direção Geral. O professor 
80 Pablo solicitou que o professor Adilson continue participando das reuniões do NDE, como 
81 membro externo, porque serão debatidos assuntos relacionados à reforma curricular. Que as 
82 contribuições do professor Adilson serão importantes para construção do processo de 
83 reformulação do PPC. Avisos Gerais. Foram discutidos assuntos relacionados a divisão de 
84 disciplinas entre professores substitutos e efetivos de outros departamentos da UDESC Alto 
85 Vale. Foi destacado que é necessário priorizar a titulação do corpo docente, devido à futura visita 
86 da comissão de avaliação do curso marcada para início de 2022. O professor Adilson agradeceu 
87 por todo o período que contribuiu para o NDE. Concluindo, o presidente agradeceu a 
88 disponibilidade de todos e encerrou a reunião. Não havendo nada mais a relatar, eu, Frederico 
89 Ozanam Carvalho de Rezende, da Secretaria dos Departamentos, lavrei a presente ata, que, 
90 submetida aos presentes e considerada conforme, será assinada por todos. Ibirama quinze de 
91 dezembro de dois mil e vinte e um.
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